

N° 9 – mars 2011

## LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET SES AMIS

*Cette édition de notre lettre d'information contient des éléments de CIPRA Express qui vous fournira quelques informations sur l'actualité des autres délégations nationales et régionale de la CIPRA.*

- **La prochaine AG est fixée au 7 avril 2011**

Comme décidé au dernier CA, cette Assemblée Générale initiera une réflexion sur les orientations que doit prendre CIPRA France, en particulier à la lumière de l'avenir de la Convention alpine actuellement en question. Le débat sera ouvert par Andréas Götz, directeur de CIPRA International, qui nous dira comment il perçoit les actions et le rôle de CIPRA France et nous parlera des autres délégations nationales et régionale de la CIPRA. Dans cette lancée, nous souhaitons établir un programme de travail pluri-annuel (2011-2013) que nous vous présenterons.

Nous vous rappelons aussi que ce sera l'occasion de renouveler le bureau de l'association et que vous pouvez vous porter candidat !

Avant l'AG ordinaire, une très courte AG extraordinaire aura lieu pour apporter quelques modifications à nos statuts. Les propositions de modifications de ces statuts mises au point lors du dernier CA de janvier 2011 parviendront prochainement aux adhérents.

- **Charlotte nous quitte, Marie Lyne arrive.**



Charlotte Penel était arrivée à CIPRA France il y a maintenant 2 ans. Elle était en charge de l'animation d'Alliance dans les Alpes et a beaucoup œuvré pour le 3<sup>ème</sup> Rapport sur l'état des Alpes (entre autres). Elle quitte aujourd'hui l'équipe salariée de CIPRA France pour tenter l'aventure de l'autre côté de l'Atlantique et nous lui souhaitons une bonne traversée. Marie Lyne Bonnefond, diplômée en aménagement du territoire et urbanisme, avant une spécialisation dans le domaine des transports reprend le flambeau. Bienvenue !

Retrouvez l'équipe de CIPRA France : <http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france/equipe>

- **CIPRA France s'est retirée du Conseil d'Orientation Développement Durable et Environnement des JO d'Annecy.**



Les organisateurs de la candidature d'Annecy aux jeux olympiques d'hiver 2018 avaient convié CIPRA France à participer au Conseil d'Orientation « Développement durable et environnement » en promettant que cette candidature serait irréprochable - ou presque - sur le plan environnemental. Ce Conseil n'a jamais pu opérer et a été, fin 2010, mis face à une candidature déjà ficelée et hautement critiquable quant à sa dimension environnementale. La naïveté n'était pas de mise quant aux dégâts collatéraux des JO mais l'absence totale des compensations environnementales qui avaient été demandées (protection du Mont

Blanc et de la Vallée des Aravis *a minima*) ont amené le Conseil d'administration de CIPRA France à voter à l'unanimité le retrait de ce Conseil fantôme.

Les médias français ont été alertés mais pour que le CIO ne puisse dire qu'il ignorait cette mascarade CIPRA France, France Nature Environnement (FNE) et la Fédération Rhône-Alpes de Protection de la Nature (FRAPNA) ont rédigé ensemble une lettre ouverte au CIO (voir sur le site de CIPRA France).

**Ces prises de positions ont-elles conduit aux récentes déclarations du président de la République ?** Toujours est-il que lors de sa visite à La Clusaz le 11 février dernier pour soutenir les JO d'Annecy, Nicolas Sarkozy a demandé à Nathalie Kosciusko-Morizet de prévoir le classement du Mont Blanc, la protection environnementale du vallon des Confins, du plateau du Semnoz et de la plaine du Mont Blanc. Dans la foulée, avec Mountain Wilderness France, la FRAPNA, le WWF France, la FFCAM, FNE, la LPO et ProMont-Blanc, nous lui demandons un rendez-vous pour connaître son plan de travail et proposer notre collaboration. Nous sommes très fiers d'avoir pu réunir ces entités pour une action commune.

## • Comité Directeur de CIPRA International

Début février la réunion du Comité Directeur à Schaan (SL) a entériné deux déclarations :

- Les discussions à l'issue du congrès de Semmering concernant l'avenir des régions délaissées ont abouti à un texte qui sera bientôt rendu public.
- Une nouvelle version des principes directeurs de la CIPRA, sous le titre « Vivre dans les Alpes » a été adoptée. A lire ici : <http://www.cipra.org/fr/CIPRA>

## • Alpencène et la Convention alpine : Qui réveillera la belle endormie ?

La Convention alpine est dans une mauvaise passe ? Ne manquez pas de vous tenir au courant de l'évolution du traité international pour le développement durable des Alpes en vous reportant au numéro de février d'Alpencène. Vous ne l'avez pas ? Contactez nous !



## • Séminaire CIPRA France - SUACI Alpes du Nord : « Vivre et habiter dans les Alpes - Agriculture et urbanisme : enjeux et expériences autour du foncier »

Ce séminaire de travail aura lieu le 25 mars prochain à la Maison de l'Agriculture et de la forêt à St Baldoph (73). Vous êtes convié à échanger de vos expériences et à débattre sur ce sujet crucial pour l'espace alpin. Les inscriptions sont ouvertes ! Pour tout renseignement, contactez [nathalie.moyon@cipra.org](mailto:nathalie.moyon@cipra.org), ou consultez <http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france/manifestations-1>

## • Comité de Massif et commission UTN

Trois années de bons résultats et les projets d'extension des remontées mécaniques fleurissent : Montgenèvre, Ste Foy Tarentaise, La Rosière, Mont Joly. Ces projets ont un fort parfum de « on fait comme avant ». Pour avoir plus de neige, on monte un peu plus haut et/ou on met des canons à neige, pardon des « enneigeurs » ! Tout cela manque d'imagination, de créativité, d'innovation, pourtant d'autres « pistes » existent. Nous nous chargerons encore de les faire connaître, avec vous.

## • Alliance dans les Alpes et dynAlpclimate



Dans le cadre du programme dynAlpclimate qui vise à soutenir les communes membres d'"Alliance dans les Alpes" dans leurs projets de gestion durable du changement climatique, un appel à projets a permis de sélectionner une vingtaine d'initiatives alpines innovantes et réalistes pour lutter contre le changement climatique ou s'adapter au premiers syndromes perceptibles. Les lauréats français ont présenté des projets variés : constructions de logements passifs à Auzet (04), échanges de jeunes à la communauté de communes du Pays des Ecrins (05), réalisation d'un diagnostic transports à la communauté de communes de l'Oisans (38), étude de faisabilité de la construction d'un gymnase passif à Cruseilles (74), ou encore une étude intercommunale transfrontalière sur les potentiels de diversification et de valorisation touristique et patrimoniale à Abriès (05) et dans 3 communes italiennes. Nous félicitons ces lauréats et restons disponibles auprès de toutes les communes adhérentes pour les accompagner dans leurs projets de développement durable. A noter que la conférence annuelle du réseau "Alliance dans les Alpes" se concentrera sur la gestion durable du changement climatique dans les communes. Elle aura lieu les 17 et 18 juin au Liechtenstein. Vous y êtes cordialement invité !

## • Troisième Rapport sur l'état des Alpes

La mission d'assistance au Commissariat de massif pour l'élaboration du 3<sup>ème</sup> Rapport sur l'état des Alpes touche à sa fin. Ce rapport dresse un état des lieux sur la question du développement rural et de l'innovation dans les pays alpins avant de proposer des axes d'orientation des politiques publiques dans ces domaines. Les deux versions du rapport (courte et longue) sont actuellement en phase de finalisation. Elles seront ensuite présentées pour validation aux ministres alpins lors de la conférence alpine de mars 2011. Les versions validées, puis traduites dans les langues alpines seront alors disponibles sur le site du Secrétariat Permanent de la Convention alpine et de CIPRA France.



**CIPRA express** ...la CIPRA au-delà de la France...

- **CIPRA International : Nouveau poste de « Major Donor Fundraiser »**

La CIPRA va professionnaliser ses activités de collecte de fonds et créer un poste de « Major Donor Fundraiser » pour créer et entretenir des relations avec les donateurs importants. Nous attendons de ce poste un soutien important à notre financement et des moyens supplémentaires pour notre action. Contact et informations supplémentaires : [international@cipra.org](mailto:international@cipra.org)

- **CIPRA Allemagne : « Risques naturels – Comment réagir »**

Une conférence organisée par CIPRA Allemagne sur le thème des risques naturels s'est tenue le 26/01/2011 à Munich dans le cadre du projet Espace alpin AdaptAlp. Des experts réputés et expérimentés provenant d'Allemagne, d'Autriche et de Suisse ont présenté les nouvelles approches en matière de gestion des risques naturels et débattu avec plus de 80 participants sur les nouvelles évolutions et les méthodes de prévention. Pour de plus amples informations : [www.cipra.de](http://www.cipra.de)

- **CIPRA Autriche : Renforcement de la Convention alpine**

Le projet « Renforcement de la Convention alpine » entame sa 3<sup>ème</sup> année. Jusqu'à présent, l'accent a été mis sur la création d'une brochure d'information, sur une série de séminaires multidisciplinaires organisés avec l'administration régionale de Basse-Autriche et sur les actions d'informations réalisées dans deux régions des Alpes de Basse-Autriche. En 2011, un certain nombre de thèmes liés à la Convention alpine (par exemple la mobilité et les transports) seront approfondis dans le cadre de petits groupes de travail. Les données de base recueillies lors des séminaires organisés avec l'administration du Land seront reprises dans des publications claires. Les résultats des projets et les informations utiles sont publiés à l'attention des personnes intéressées et constamment mis à jour sur le site ad hoc : [www.alpenkonvention-noe.at](http://www.alpenkonvention-noe.at)

- **Nouvelle coopération entre CIPRA International et le Parlement des jeunes de la Convention alpine (YPAC)**

En 2010, CIPRA International a jeté les bases de la coopération avec l'YPAC. L'YPAC réunit des jeunes âgés de 16 à 19 ans provenant de tous les pays alpins (à l'exception de Monaco) afin de débattre de thèmes en rapport avec la Convention alpine. Le Parlement a été lancé par des écoles, et depuis quelques années déjà, des étudiants et des professeurs enthousiastes se chargent de l'organiser... mais il attire peu l'attention du monde politique et de l'opinion publique. La coopération entre la CIPRA et l'YPAC est une grande opportunité pour les deux organisations : la CIPRA peut aider l'YPAC à mieux communiquer ses idées, tandis que l'YPAC offre à la CIPRA la première occasion de travailler avec des jeunes issus de tous les pays alpins. Concrètement, la CIPRA participera à l'YPAC 2011, qui se tiendra à Troggen/CH du 28/03 au 2/04 et sera consacré aux « Transports ». En France, la CIPRA (Marie Lyne Bonnefond et Pierre Moreau) a pu apporter ses connaissances du sujet à la jeune délégation française composée de lycéens de Chamoniards. La coopération avec l'YPAC s'intensifiera en 2012 au Liechtenstein. Avec les écoles de l'YPAC, CIPRA International entend postuler pour le programme européen « Youth in Action ». Par ailleurs, les écoles de l'YPAC sont intéressées par des échanges avec les représentations nationales de la CIPRA, comme c'est déjà le cas en Slovaquie.

Interlocutrices : Claire Simon et Kirsten Dittrich : [claire.simon@cipra.org](mailto:claire.simon@cipra.org) , [kirsten.dittrich@cipra.org](mailto:kirsten.dittrich@cipra.org)

**MEMO**  
La conférence annuelle de  
la CIPRA de 2011 :  
„Des régions neutres en CO<sub>2</sub> dans  
les Alpes“  
15.-17.09.2011, Bovec/SI